

EL DEFENSOR DE GRANADA

Fábrica de Gas de Granada.

Incandescencia por el Gas

Sistema AUER

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO.

LUZ ECONÓMICA POR EL GAS.

50 por 100

DE ECONOMÍA.

SUPRESION
DEL HUMO.

El nuevo mechero AUER reúne las ventajas siguientes:

- 1.ª Se instala sin gastos en cualquier mechero ordinario.
- 2.ª Su luz no desnaturaliza los colores, permitiendo reconocerlos con suma facilidad, como por ejemplo, el verde y el azul.
- 3.ª Por su firmeza absoluta no fatiga la vista.
- 4.ª Operando la combustión completa del gas, el mechero AUER no descolore las pinturas ni decorados de ninguna clase.
- 5.ª La intensidad del mechero AUER es tal, que á igualdad de luz consume cinco veces menos gas que los antiguos mecheros generalmente empleados.

Precios de venta en Andalucía de la incandescencia por el gas.

Mechero núm. 1.	Consumiendo de 60 á 70 litros por hora.	} 25 pesetas.
	Intensidad de luz, 3 Carcels ó 30 bugías.	
Mechero núm. 2.	Consumiendo de 100 á 110 litros por hora.	}
	Intensidad de luz, 6 Carcels ó 60 bugías.	

MANGUITOS DE RECAMBIO

3'50 pesetas uno.

UNICO DEPOSITO PARA LA VENTA EN ANDALUCIA:

FÁBRICA DE GAS DE GRANADA.

Agua DE COLONIA especial para baño.—Botella de á litro, á 7 pesetas.—Idem de medio litro, á 4 pesetas.
EL BUEN TONO, Zacatin, 12.

Ha llegado la hora.

Desde que el Sr. Presidente de la Diputación, impulsado por uno de esos arranques de energía que son por desgracia tan raros en nuestras autoridades, y lo que es peor aún, tan efímeros en la generalidad de los casos, se decidió á emprender una campaña cobratoria, que á juzgar por los indicios teníamos derecho á calificar de denodada é implacable, como demanda la agonizante hacienda de nuestra desdichada provincia, hemos observado con interés el efecto que tal actitud del Ordenador de pagos producía en los municipios deudores á las arcas provinciales.

El efecto, ciertamente, no ha podido ser más desconsolador: á la apremiante y severa circular telegráfica que hubo de dirigir el señor Rivas á los ayuntamientos de los principales pueblos, con especialidad á los de aquellos que son cabeza de partido, nadie ha contestado ni una palabra; ó lo que es lo mismo, ningún ayuntamiento ha ingresado ni un céntimo en las arcas de la Diputación.

La desobediencia no puede ser más absoluta; el desaire no puede ser más bochornoso. Si mil veces no se hubiera evidenciado el desdén olímpico con que las corporaciones municipales acogen todas las órdenes que emanan de la desvanecida autoridad que va aneja al cargo de Presidente de la Diputación, el hecho apuntado bastaría á acreditarlo con incontestable elocuencia.

Ese es el resultado funestísimo de las complacencias, interesadas ó platónicas, pero escandalosas en todo caso, que se han tenido siempre, por sistema, con los alcaldes tratándose del pago del contingente provincial: con esos alcaldes que son tan severos y diligentes para cobrar á los vecinos hasta el último céntimo de los repartos municipales, como olvidados y rebeldes para hacer efectivas sus obligaciones con el Tesoro de la provincia.

Se impone, pues, hacer un ejemplar escarmiento con esos malos administradores de la hacienda municipal. Lo reclama con urgencia avasalladora no sólo la marcha desastrosa de los servicios de la provincia, casi en estado de disolución por consecuencia de la penuria inmensa de la Hacienda provincial, sino el

propio decoro de la Diputación y sobre todo de su Presidente, cuya autoridad, no ya vacilante, sino desconocida en absoluto, hay que restaurar á toda costa.

Concediéndose á los ayuntamientos un plazo perentorio, improrrogable, para que cumplieren las órdenes de la Presidencia, y el plazo espiró ayer sin que uno solo de aquellos, que sepamos nosotros, haya acudido al llamamiento.

Ha llegado, por tanto, la hora de obrar con resolución y entereza, sin vacilaciones ni ambigüedades.

Es indispensable en primer término y como base de todo, vindicar el principio de autoridad ultrajado; después aclarar los misterios en que tienen envuelta los ayuntamientos la administración: esa administración tenebrosa que cobra y no paga.

Esperamos que los señores diputados que han de salir á investigarla sabrán cumplir con su deber.

De Granada á Sierra Elvira.

Treinta y cinco grados en el termómetro, unido á las emanaciones del alcantarillado y demás incidencias subterráneas propias de la estación canicular que nos atraviesa, son causa más que suficiente para que el mortal que goce de más fuertes pulmones y mejor organización militar y civil, huya de la *Sultana de Occidente*, y busque refugio y confort en cualquier punto que tenga aire puro y emanaciones de campo.

Por fortuna para los mortales de gustos fáciles y aficiones modestas á pocos kilómetros, de la *Sultana* se halla con la Sierra cuya situación no puede ser más pintoresca.

Salí el fugitivo á las seis de la mañana con dirección al morisco pueblo de Atarfe, y recibo con las brisas del Noroeste desde los primeros momentos, las caricias de la Sierra que le envía el beso de bienvenida, refreca los abatidos pulmones al oxigenar la sangre calentada durante la noche en la populosa morada de los Sultanes de otro tiempo, y por un instante creo que ha desaparecido el verano y que le saludan ya los aires otoñales.

La vista se entretiene contemplando la circunferencia que forma la típica vega granadina con sus horizontes diagonales que recortan los picos de las Sierras, ya desprevistas de la corona de nieves; diríase que son un ejército de gigantes estasiados ante la llanura que lame sus plantas.

Llanura inmensa, eternamente verde, alfombra multicolor por la cual pasearon su planta durante media docena de siglos los súditos de otros monarcas, menos liberales que los que hoy se estilan, pero más aficionados á las bellezas que esmaltan este pedazo de tierra cuyo simil

hallaban en las prometidas á los fieles cumplidores de las prescripciones mahometanas en el paraíso de ultratumba.

Así se comprendió y se comprueba, el fugitivo al atravesar la vega halla explicación al hecho histórico de haber sido este rincón de España el más tenazmente conservado y el último que abandonaron los Sultanes naziritas.

Mas dejárame de filosofías trasnochadas y concretando mis impresiones de actualidad, diré que el ánimo y la vista se recrean paseando ésta, al correr del vehículo sobre el terreno que alcanza: las tintas doradas en los recuadros donde desapareció el trigo alternan con la verde de hermosos maizales y plantaciones de remolacha y con los cañaverales todavía frescos y los oscuros olivares que lindan con pequeñas alamedas á orillas del Genil, cuyas aguas fertilizan tanta riqueza y hermosura.

Por todas partes se dibujan, con sus blancas siluetas, los pueblecillos que encierra la llanura, y poco á poco se aproximan las enhiestas chimeneas que dejan paso al penacho de humo de las fábricas de azúcar que se disputan el honor de transformar el jugo de la planta moderna para hacer competencia á la caña de la costa y á las de allende los mares.

Al mismo tiempo se va perdiendo entre las brumas de Sierra Nevada el caserío de la capital con los bosques que la limitan y separan de la Alhambra, cuyas torres son otros tantos puntos, en el paisaje que, como una ilusión, se pierde al doblar el pie de Sierra-Elvira para en caminarse al balneario, escondido en el punto más saliente del ángulo que forma la carretera al tomar la dirección del vecino pueblo de Pinos Puente.

Ya en este punto pasan las brisas de la Sierra empapadas en el tomillo, el romero y demás plantas silvestres, que para refrigerar los pulmones convidan á trepar por los picos para aspirar fuertemente aquel aire de vida que en vano se busca allá en las calles y paseos de la ciudad por mucha que fuere su hermosura y esmerada policía.

Aquí termina la excursión en estos momentos: de paso que se remienda el organismo para el retorno á la capital y prepararlo convenientemente para cuando vendan los días tristes y despacibles de los vientos húmedos, los frios y las nieves.

E. M. F.

Miscelánea

Maestros. La Dirección general de Instrucción pública, en virtud de concurso de traslado, ha expedido nombramiento de maestra de una de las escuelas públicas de Orgiva á favor de D.ª Carmen Rodríguez Lopez.

—Prévio examen se ha expedido certificado de aptitud para que pueda aspirar por concurso á escuelas incompletas á favor de la maestra adjunta D.ª Rafaela Castillo Moreno.

—Ha sido nombrada maestra de la escuela de niñas de Montegicar D.ª María del Carmen Mena y Nuñez.

—Se ha dictado auto de sobreseimiento en el expediente que se seguía al maestro de Polopos D. José del Moral por abandono de destino.

Viajeros. Han llegado á esta capital: —Procedente de Barcelona, D. Juan Rovira.

—De Córdoba, D. Antonio Gil.
—De Jaén, D. Julian Pozo.
—De Ronda, D. Luis Vergel.
—De Loja, D. Lorenzo Piqué y D. Juan Portal.

Alumbrado. En el despacho de la Alcaldía se efectuó ayer la anunciada subasta del servicio de alumbrado de petróleo en los barrios apartados y afueras de la población.

Se presentaron tres pliegos, adjudicándose el remate al mejor postor D. Venancio Herberos de la Cámara, que ofrece el servicio por treinta y seis milésimas cada luz durante una hora.

Título. En la sección de Fomento de Sevilla se ha recibido el título de Licenciado en Farmacia á favor del alumno de la facultad de Granada D. Fernando Rossi y Cánovas.

Matrimonio. En París ha contraído matrimonio D.ª Angela de Medinaceli, Duquesa de Dénia, con el Senador vitalicio D. Luis de Leon de Cataumbert.

El Sr. Leon pertenece á la Real Maestranza de Granada y está condecorado con la cruz de Isabel la Católica.

Senador. En la elección parcial de un senador por la provincia de Murcia, celebrada recientemente, ha obtenido el triunfo el distinguido y popular propietario de Cartagena D. Justo Aznar y Butigieg.

Carta política. El directorio del partido posibilista de Granada recibió ayer una carta de los señores Abarzuza y Rodríguez de la Borbolla, conteniendo instrucciones relativas á la marcha que debe seguir el partido para lo porvenir.

Segun las referidas instrucciones, los posibilistas continuarán en su actitud de benevolencia, sin que sea por ahora su intención entrar á formar parte de la agrupación política que dirige el Sr. Sagasta.

Descubrimiento artístico. Por iniciativa del Sr. Cura de San Gil y varios distinguidos feligreses de la indicada parroquia, se ha abierto una suscripción con objeto de descubrir

en la bóveda de la iglesia de Santa Ana una preciosa techumbre de tracería mudéjar, cuyas elegantes lacerías son una verdadera obra de arte digna de ser restaurada.

Dentro de pocos días la comisión nombrada para allegar los fondos precisos para la realización de la obra hará una cuestación pública entre los feligreses, y á la mayor brevedad comenzarán los trabajos.

Esperamos que la comisión obtendrá un buen éxito, y es de desear que cuanto antes se dé término á la restauración y descubrimiento de la referida techumbre, con lo que ganará mucho el templo de Santa Ana y los intereses artísticos de nuestra ciudad.

Instalación notable. Está llamando mucho la atención del público la instalación de alumbrado por gas hecha recientemente en el café del Leon.

El alumbrado, por medio de mecheros Auer, resulta verdaderamente espléndido y la luz de extraordinaria pureza y claridad, tiene también la ventaja de no alterar los colores y no producir humo.

Los mecheros están encerrados en artísticas bombas de cristal y la instalación resulta en conjunto muy elegante y de gran efecto.

El pago á los maestros.

Trascurrido el plazo que fijó el Gobernador á los alcaldes para el pago de los descubiertos por primera enseñanza, y siendo muchos los que no lo han hecho, el Sr. Loygorri les ha recordado su circular del mes anterior, apremiándoles para que la cumplan, y á casi todos los ha llamado á su despacho, haciéndoles entender, que sin contemplación ninguna, está dispuesto á que se proceda contra los que desatienden aquellas sagradas atenciones.

Precisa, en efecto, impedir que los montañas continúen haciendo de las suyas mostrándose sordos á las órdenes superiores, y de no trascender á hechos la energía de palabra, y procederse contra algunos, para que surta sus saludables efectos la ejemplaridad, pagarán á los maestros cuando y como quieran, riéndose de todos los apercibimientos habidos y por haber.

Recomendamos, pues, que se proceda con energía, único modo de que escarmienten los alcaldes y de que algunos maestros tengan siquiera la esperanza de cobrar alguna vez. A los de Cástaras se les adeuda, segun nos dicen, más de trece mil pesetas; los de Guajar Faragnit, no han recibido en once meses un solo céntimo, y los de Moclin no han cobrado el importe del 3.º y 4.º trimestre del ejercicio de 1892-93 y del 4.º de 1891-92 tienen tomadas á cuenta catorce pesetas, sucediendo lo propio en otros muchos pueblos y cometiéndose á más, el abuso de que excediendo los arbitrios del total de las obligaciones de instrucción pública, ni se destinan á estas, como está mandado, ni se paga con el sobrante, que suele resultar en algunos, ni aun siquiera se hacen las liquidaciones, incurriendo los ayuntamientos en responsabilidades que deben depurarse.

Quejas del vecindario.

Carnes en descomposición.

Anteayer se presentaron en esta Redacción varios sugetos, rogándonos hiciésemos constar que en un conocido restaurant de esta capital se les sirvieron chuletas en completo estado de descomposición.

Los expresados individuos se quedaron sin comer, sin que por eso dejaran de pagar las viandas averiadas.

Un operario despedido.

También se presentó en esta Redacción una comisión de oficiales de sombrerero, de diferentes fábricas de esta ciudad, expresándonos el hondo disgusto que ha producido en ellos el hecho de haber sido despedido un compañero suyo de uno de los referidos establecimientos industriales, porque entre los sombreros por él confeccionados salió uno con un ligero desperfecto.

Segun es costumbre en las fábricas—costumbre por cierto en la que se nota la falta de todo género de consideraciones por parte de los fabricantes—cuando sale un sombrero con alguna avería tiene que pagarlo el oficial; y como en el caso de que se trata se negase el operario á indemnizar el valor del sombrero, por entender que la avería era motivada por la mala calidad de los materiales, fué despedido y tratado sin piedad alguna por parte del dueño.

¿Para qué sirven los mercados?

Los vecinos de la calle de la Cárcel Baja, esquina al Pilar del Toro, están indignados por la invasión de toda clase de puestos de venta de melones, de sandías, de frutas, de berzas etc., etc., que tienen convertido aquel sitio en un verdadero mercado.

Y no es eso lo peor del caso, con ser tan molesto para el vecindario el estar escuchando desde las cuatro ó las cinco de la madrugada las voces chillonas de los vendedores; sinóque además hacen allí parada los burros que descargan melones y sandías con destino á los puestos referidos, estorbando el tránsito de una manera lamentable.

¿Puede saberse para qué sirven los mercados?

Signo la falta de riego.

Hemos recibido repetidas reclamaciones de los vecinos de la calle del Picon, propósito de la falta de riego en que los encargados de tal servicio tienen aquella vía pública, sin razon ni motivo de ningún género, sin que se hayan designado atenderlas, apesar de nuestras excitaciones.

El polvo que levanta el continuo tránsito de caballerías, carros de carga y otros vehículos, produce grandes molestias á los moradores de la expresada calle, y están en su derecho al pretender que se riegue.

Esperamos que se hará así; y si por alguna razon no puede hacerse, por lo menos que se diga y se haga público cuál es la causa de tan censurable abandono*

Mordida por un cerdo.

Ayer tarde en el corral de su casa del pueblo de Ambrós, se hallaba jugando la niña Maria Rosa Jimenez Martin y acercándosele un cerdo que junto á ella habia le cogió la mano izquierda destrozándosela completamente de un mordizco.

A los lamentos de la pequeña acudieron sus padres, varios vecinos y la autoridad municipal, que dispuso el traslado de la herida al establecimiento benéfico de San Juan de Dios donde tuvo ingreso anoche.

La niña sufrió otros mordizcos en la cara y pecho, y se halla en estado que inspira serios temores.

Los padres de la María, entregados á sus faenas domésticas, la habian dejado sola en el corral, y á este descuido, se debe ocurriera la lamentable desgracia de que nos ocupamos.

El transporte de carbones. Por R. O. se ha dispuesto que los carbones minerales de producción nacional procedentes de provincia concertada con la Hacienda, y que en expedición directa se facturaron en estacion de ferrocarril enclavada en la provincia concertada para cualquier estacion directa de otra provincia, quedan exceptuados de la obligacion de ir acompañados de guías, que impuso la regla 3.ª de la real orden de 27 de enero último; que los carbones minerales que para ser transportados por cabotaje en navegacion directa se embarquen en puerto de provincia concertada, y sean producto de ella, quedan tambien exceptuados de aquella obligacion; y que cuando desde las estaciones de ferrocarril ó puertos de mar á que hayan llegado los expresados carbones deban expedirse de nuevo para otros puntos, las expediciones deberán proveerse de guías en la forma determinada por la rógia 15 de la real orden de 27 de enero de este año.

Fincas del Estado. La administracion de Impuestos fija el plazo de quince dias á las personas á quienes últimamente se han adjudicado fincas por la Hacienda, para que efectuen los abonos de los respectivos plazos.

Reconstrucción. Continúan los trabajos en el camino del Avellano.

Ya que se está arreglando este sitio podía complementarse la obra reconstruyendo uno de los muretes laterales de la fuente que se derrumbó hace algun tiempo.

Esto puede hacerse á poca costa.

Comision. Para hoy está citada en el Ayuntamiento la comision de ornato y obras públicas.

Escandalera. En la calle de la Parra de San Ildefonso promovió ayer un gran alboroto y escándalo un mendigo que se hallaba embriagado.

Al mendigo lo condujeron al Arresto dos agentes de vigilancia.

Los baños de Graena. Ayer se verificó la apertura de la actual temporada en el balneario de Graena, habiendo marchado á ponerse al frente del mismo su ilustrado médico director D. Cándido Peña.

Muro de contencion. Está aprobado el proyecto de construir un muro á la salida de las calles que afluyen al Picon, para al mismo tiempo que se adopta la debida rasante, snavizando algo la pendiente que hoy resulta, se arregle aquella vía pública y se embellezca el sitio.

En dos ejercicios seguidos se ha adoptado el acuerdo, reproducido en uno de los anteriores cabildos, de efectuar las obras, y esta es la hora en que no han comenzado los trabajos.

Si como es de esperar, cumpliendo el acuerdo, se circulan las órdenes para realizar la indicada mejora, debía complementarse con el empiedro de las calles que desembocan al Picon.

El trigo. Continúa la baja iniciada en el precio del trigo.

Ayer se hicieron en la Alhóndiga enagenaciones al precio mínimo de 12 pesetas y al máximo de 13'75.

El precio medio es el de 12'75 y á este correspondió la mayor venta, de 141 fanegas.

Un rata desahogado. El encargado de la ronda secreta de Sevilla detuvo ayer por la mañana en la Catedral, á dos rateros, uno de los cuales era el conocido por *Torretillo*, la flor y nata de la clase y natural de Granada por más señas.

Al preguntarles el polizante si habian ido á veranear á Sevilla, contestó el granadino con el mayor desenfado: venimos á hacer cuartos, porque tenemos que ir á la feria de Antequera.

Viajeros distinguidos. En el tren correo de anoche llegaron á esta capital, hospedándose en el Hotel Alameda el Excmo. Sr. Conde de Benalua y los generales Sres. Verdugo y Pons de Doña.

Dos guapos de verdad.

Hay en Hueter Vega, pueblo famoso por lo propensos á pependencias y tremolinas que son sus moradores, varios *guapos* acostumbrados á imponerse por la fuerza á todos sus convecinos, pero los que principalmente dominan con verdadero despotismo de *matones*, son dos, conocidos por *Viruela* y *Cachorroasca*. Ellos son los que, entre otras fechorias, capitanearon la irrupcion llevada á efecto hace poco en el inmediato pueblo de Monachil, donde según recordará el lector entraron casi á saco más de cincuenta individuos de Hueter, apaleando é hiriendo á varias personas.

Ayer, día de fiesta y de jolgorio por celebrarse el patrono del pueblo, San Roque, no quisieron que pasase la jornada sin hacer alguna hazaña de las que acostumbran.

Nuestros dos héroes estuvieron toda la mañana y parte de la tarde en una de las tabernas de Hueter, bebiendo y armanbo zambra, y ya en completo estado de embriaguez se desataron en improperios contra todos los circunstantes, con el propósito de promover bronca.

No tardó, pues, en sobrevenir esta entre ellos y otros bebedores; más advertidas las autoridades del pueblo acudieron inmediatamente al despacho de bebidas, para evitar una sangrienta colision, el alcalde, el secretario, varios concejales, el Juez municipal, el alguacil y otras personas, al ver á los cuales escaparon los protagonistas de este relato, saltando las tapias del corral de la taberna.

Perseguidos durante buen rato, fué cojido *Cachorroasca* y encerrado en el calabozo del Ayuntamiento; pero el *Viruela*, atravesando por entre los que le cortaban el paso, á quienes hizo un disparo sin consecuencias, logró ganar una eminencia del pueblo, sitio llamado *La Humbria*, desde el cual empuñando una pistola, retó á las autoridades y á sus agentes á que se le acercasen si tenían valor para ello.

Nadie se atrevió á subir; mas viéndose el *Viruela* acosado por todas partes, consiguió escabullirse, y ya libre de la persecucion, se volvió á meter en la taberna donde poco antes habia promovido la reyerta.

No tardaron las autoridades locales en enterarse, y fueron allá provistos de todas armas: el juez y el secretario ostentaban un revolver cada uno y el alguacil del juzgado una escopeta de dos cañones.

A todos les hizo frente el *gallito* del pueblo, plantándose en la puerta del despacho de bebidas blandiendo un enorme cuchillo, con el que dijo que degollaría como á un cerdo á quien se acercase.

El secretario se adelantó hacia él en actitud de dispararle un tiro, al ver lo cual parapetose *Viruela* tras la puerta de la taberna, que cerró con violencia. Aquél derribola de un fuerte empuñon, y á duras penas se consiguió entre todos apoderarse del *Viruela* y desarmarlo, llevándolo preso tambien al calabozo donde ya estaba su compañero.

Alguien facilitó unos palos á los reclusos, y con ellos lograron á fuerza de golpes abrir en el techo de la prision un boquete, que daba acceso á la sala capitular.

Por allí trataron de evadirse, pero el alguacil se aperció de la faena, avisando á varias personas, que impidieron la fuga.

Desde entonces apelaron á todos los recursos para ponerse en salvo, amenazando con echar abajo el edificio y matar á medio pueblo. El alcalde tuvo que pedir al señor Gobernador que enviase una pareja de la Guardia civil, la cual fué, en efecto, anoche para custodiar á aquellas fieras humanas y restablecer la tranquilidad en el vecindario.

La Exposicion Universal de Madrid.

Un importante proyecto cuya realizacion es muy deseada y de gran utilidad para todos los españoles se llevará á efecto en la primavera de 1894, despues de muchos y perseverantes trabajos por parte de los directores del mismo; nos referimos á la Exposicion Universal internacional de Madrid, de que ya hace tiempo se viene hablando.

La iniciativa individual, patrióticamente secundada por el Gobierno y patrocinada por Su Majestad la Reina Rogente y por caracterizados personajes de la política, de las ciencias, las artes, la banca, la industria, el comercio y todas las fuerzas vivas del país, ha sabido llevar con tanto acierto su plan, que ya se dispone del magnífico «Palacio de la Industria y de las Artes»

otorgado por el Gobierno para dicha Exposicion por reales órdenes de 23 de marzo de 1893 y de febrero del corriente año, cuyo edificio tiene más de 20.000 metros cuadrados destinados á instalaciones, disponiéndose tambien de grandísimo espacio de terreno en los alrededores de aquel, donde se edificarán los pabellones de agricultura, alimentacion y demás precisos, estableciéndose así mismo en ellos jardines, recreos, cafés y todo cuanto en certámenes de esta índole se hace necesario.

Respecto al concurso del extranjero, puede asegurarse que será extraordinario, dado el aplauso con que han acogido la idea los representantes diplomáticos y consulares de todas las Naciones y el afan con que los productores é industriales de las mismas solicitan antecedentes para ocuparse de sus instalaciones.

El referido Certámen, además de la utilidad general que reportan todos los de su clase, al constituir verdaderos museos de artes, industrias y oficios, donde puede estudiarse el gusto estético y los adelantos de carácter práctico, y en los cuales el comerciante, el productor y el industrial hacen resaltar su inteligencia y actividad, tendrá para los españoles y americanos doble importancia, porque habrá de estrechar más y más los lazos que unen á España con América, abriendo ancho campo al comercio mútuo, contribuyendo además poderosamente á que se vea por cuantos asisten á estos concursos ó estudian sus resultados que dichas naciones teniendo grande y excelente produccion en todos los ramos, pueden competir dignamente con los demás del mundo y aun hacerles servicios positivos.

El reglamento de la referida Exposicion, sus tarifas, clasificacion de productos y lista de los señores que forman el Consejo, de todo lo cual hemos recibido varios ejemplares, se facilitan á cuantos los pidan en el indicado «Palacio de la Industria y de las Artes» de Madrid.

El testamento de una emperatriz.

La emperatriz de Austria tiene tal predileccion por la isla de Corfú, que, encantada de su benigno clima y de su pintoresco paisaje, ha hecho construir en ella una magnífica villa rodeada de jardines y de un gran parque, dándole el nombre de *Achilleion*, que evoca toda la luminosa poesia de los archipiélagos helénicos.

A esa villa va la emperatriz Isabel, por espacio de algunas semanas en invierno y en otoño, á disfrutar de la dulzura de los equinoccios del Mediterráneo. Tal es su predileccion por dicho país, que van á ver nuestros lectores lo que acaba de hacer en obsequio de Corfú.

Los periódicos de Atenas se ocupan del particular, y participan que la Emperatriz ha unido un codicilo al testamento, que ya extendió hace algunos años.

En ese codicilo, la Emperatriz escoge el sitio de su sepultura y la forma en que se la ha de enterrar.

«Deseo—dice—ser enterrada en Corfú, muy cerca de la costa, de manera que las olas se rompan continuamente al pié de mi tumba.

»En mis funerales se observará la mayor sencillez posible. No quiero que se me tributen pompas ni aparatos, ni honores de ningún género.»

En Atenas no han causado extrañeza estos deseos de la Emperatriz de Austria.

Se les juzga como la cosa más natural del mundo y en armonia con la sencillez que observa en sus costumbres la augusta *ciudadana de Corfú*, como se la llama en Grecia.

La Colonia escolar en Almuñecar.

Sr. Director de EL DEFENSOR DE GRANADA.

Mi estimado amigo: Como todos los años, la Colonia Escolar granadina está siendo objeto por parte de las dignas autoridades de Almuñecar y de este culto vecindario de todo género de atenciones y obsequios, que nunca serán bastante agradecidos y que prueban cuantas simpatías despierta en esta poblacion la benéfica institucion colonial.

Este año, como los anteriores, sirve de albergue á la Colonia granadina el local de las escuelas públicas de niños, que por sus condiciones de capacidad y por su situacion reúne cuantos requisitos pudieran apetecerse para que la vida se realice en condiciones higiénicas verdaderamente inmejorables.

El ilustrado alcalde de Almuñecar, D. José Romera del Castillo ha cedido como todos los años á la Colonia el citado local, de cuyo arreglo (que por cierto responde á todas las necesidades de la obra que realiza) ha estado encargado el Sr. D. Federico Curoney, quien ha cedido tambien gratuitamente todas las maderas y el material necesario al objeto, habiéndole secundado en sus inteligentes trabajos el Sr. D. José Udiva. Tambien D. José Gomez ha cedido sin retribucion alguna las maderas para las tarimas sobre que descansan las camas de los colonos; y los señores D. Antonio Morente, don Rafael Fernandez y D. Adeodato Moré médicos y farmacéuticos respectivamente de esta localidad han ofrecido, con una generosidad que les honra, los servicios de su profesion á la Colonia Escolar, habiendo tenido que prestarlos el primero en la asistencia de la colona Sebastiana Montoro, que al siguiente dia de su arribo á estas playas, se sintió invadida de una ligera fiebre eruptiva, de la que afortunadamente se encuentra hoy por completo curada.

Como la índole de la enfermedad exigia separar á esta colona de sus demás compañeros, pensó desde un principio en aislarla, dando con tal motivo el alcalde un nuevo testimonio de su filantropía y amor á las colonias escolares, pues apenas enterado de ello, puso á disposicion de los directores de la Colonia una casa inmediata al local que esta ocupa, donde inmediatamente fué aislada la niña Sebastiana Montoro, encargándose de su asistencia dos personas designadas por el Sr. Romera, que en modo alguno ha permitido abone la Colonia ninguno de los gastos originados por tal causa.

Muchas son además las distinguidas personas de esta poblacion y de Granada que visitan casi diariamente á los colonos y muestran su buen deseo de contribuir en cuanto de ellas dependa, á hacer más agradable y provechosa la estancia de estos en Almuñecar.

Entre ellas, recordamos á los señores D. Antonio Jimenez, D. José Calvo, D. Alejandro y D. Manuel Romera, D. Federico Terron, D. José Casas, D. Salvador Martin, D. Juan Liso; las distinguidas familias de Curoney y Gil de Tejada y el digno representante de la Sociedad de Colonias en Almuñecar, D. Miguel Perea Garcia, que tan repetidas pruebas tiene dadas de su entusiasta adhesion á las Colonias Escolares.

Los colonos han sido obsequiados hoy por los granadinos aquí residentes, D. José Gonzalez Vasquez, don Claudio Lopez Castruchi y D. Joaquin Martin Blanco con localidades para la funcion que esta noche dará la compañía infantil llegada anteayer á estas playas.

El estado de los colonos es en extremo satisfactorio, notándose ya en ellos la influencia del régimen benéfico á que se hallan sometidos.

Diariamente toman su baño y realizan largas escursiones instructivas, que á la vez que contribuyen á su mejoramiento físico, coadyuvan á su mejoramiento educativo é intelectual.

A las doce del día de hoy, con repique general de campanas, disparo de cohetes y música, se han inaugurado en esta poblacion las tradicionales fiestas de la virgen de *La Antigua*, preciosa imagen gótica de plata y de inapreciable valor arqueológico, que se venera en una capilla construida bajo su advocacion.

Esta noche la tanda de música recientemente creada por iniciativa del alcalde D. José Romera y que dirige el inteligente profesor D. Rafael General, ejecutará en el paseo del Attilio, paraje delicioso que domina la vasta extension del Mediterráneo y que es el punto de reunion de los bañistas, las más escogidas piezas de su repertorio.

Mañana se repartirá por el municipio gran número de panes á los pobres, celebrándose á las diez solemne funcion religiosa, á la que asistirá el Ayuntamiento en corporacion y en la que estará encargado del panegrico el virtuoso arcipreste de Almuñecar D. Antonio Almazan.

Por la tarde se verificará la procesion, acto que aquí reviste gran solemnidad y lucimiento y que constituye un cuadro típico y lleno de colores, digno del pincel de Viniégua.

Durante la noche tendrá lugar en el *Attilio* una brillante velada, con hermosa iluminacion á la veneciana, adquirida en Málaga por el municipio y disparo de cohetes y palmas reales, amenizando la fiesta la banda municipal.

Por su parte, los numerosos bañistas que han acudido este año á estas playas, deseosos de contribuir con nuevos esparcimientos á que la alegría y la animacion reinen aquí durante la temporada veraniega, se han asociado personal y metálicamente, con objeto de realizar por su cuenta nuevos festejos que enlazarán con los del Ayuntamiento y darán principio pasado mañana 16.

Al efecto han elegido una comision, compuesta de los Sres. D. José Gonzalez Vasquez, D. Manuel del Rey, D. Anselmo Gil de Tejada, D. Claudio Lopez Castruchi, D. Joaquin Martin Blanco, D. Tomás y D. Ildefonso Guiral, D. Miguel Perez y D. Gabriel Cañadas, que han sido encargados de proponer las fiestas y los cuales han hecho un programa de festejos, que comprende desde el día 16 al 25 del actual, en cuyos dias se verificarán, con arreglo al mismo, los siguientes esparcimientos:

Día 16.—A las seis de la tarde se verificará en el paseo del *Attilio* una gran corrida de burros, adjudicándose un premio de 10 pesetas al jumento que corra menos y uno de 7'50 pesetas á los dos que corran más.

A las nueve de la noche gran baile en el salon terraza de la *Huerta*.

Día 17.—Cucañas por mar y tierra, que se anunciarán con disparo de cohetes en la playa de S. Cristóbal.

Día 18.—Por la tarde, en el paseo del *Attilio*, carreras de cintas en burro, siendo éstas regalo de las más distinguidas señoritas de la localidad.

A las nueve de la noche segundo baile en la terraza de la *Huerta*.

Día 19.—A las cinco de la tarde, y en la explanada que da acceso á la fábrica de azúcar *La Peninsular*, corrida de novillos, que estoquearán los aficionados de esta poblacion y de Granada.

Día 20.—En el sitio anteriormente indicado se verificarán carreras de obstáculos en sacos, y seguidamente el juego llamado del *borrego*, adjudicándose cuatro premios de á dos pesetas cada uno.

Por la noche velada en el *Attilio*.

Día 21.—Segunda carrera de cintas.

Baile en la *Huerta*.

Día 22.—Cucañas y el juego llamado del *cerdo*, con los mismos premios del día anterior.

Día 23.—Regatas, en las que se adjudicará un premio de 15 pesetas al bote del *Canto* que resulte vencedor, y otro de 10 en puja de toda clase de botes.

Día 24.—Por la noche segunda velada en el *Attilio*, con música, cohetes y palmas reales.

Día 25.—Por la tarde carreras á pié.

Por la noche baile en la terraza de la *Huerta*.

La colonia de bañistas se propone organizar nuevos festejos á fin de que la animacion no decaiga un punto durante la temporada, que este año se ofrece llena de atractivos, siendo mayor que en los años anteriores la concurrencia de forasteros y muchas las personas de los pueblos cercanos que desde anteayer llegan aquí, atraídas por las fiestas.

Por su organizacion, que tanto favorece los intereses de esta localidad, merecen justísimos elogios el Ayuntamiento, el alcalde de Almuñecar y la colonia de bañistas.

De V. afectísimo amigo y seguro servidor q. s. m. b., C.

Almuñecar 14 agosto 93.

Nuestros Telegramas

Madrid 15, dos madrugada. (Recibido con retraso).

En el próximo Consejo de Ministros se acordará el nombramiento de segundo Cabo de las islas Filipinas.

Una Comision de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegacion ha hecho una visita al Sr. Sagasta, exponiéndole el grave perjuicio que se irroga á las clases por ella representadas, al obligarles á pagar en oro los derechos de Aduanas.

El Presidente del Consejo con-

testóles que no hay todavía nada resuelto acerca del particular.

En Moron (Sevilla) se ha alterado el orden público por cuestion de consumos.

En la corrida de hoy, al parear el segundo toro sufrió una cogida el espada Parrao, resultando herido de un baretazo en el vientre y de otro en la ingle.

El diestro cayó en tierra inerte, creyéndole muerto la generalidad.—PERPEN.

Madrid 16, tres tarde.

El motin de Moron ha tenido por causa la subida en el precio del pan.

Los amotinados, hombres y mujeres, apedrearon la casa Ayuntamiento, gritando «¡abajo los consumos!»

La fuerza pública consiguió disolver los grupos.

Se han enviado á dicho pueblo refuerzo de Guardia civil, por hallarse los ánimos muy exitados, pero no se ha vuelto á turbar el orden.

El incendio de la dehesa «Peñascal» de Jaen ha ocupado setecientas hectáreas de terreno.

El subsecretario de Gobernacion ha telegrafiado á los gobernadores ordenándoles que la Guardia civil despliegue la más severa vigilancia para evitar los más frecuentes incendios en los campos.—PERPEN.

Madrid 16, tres y media tarde.

En los círculos políticos se abrigan serios temores de que al llevarse á las prácticas las reformas establecidas por los nuevos presupuestos, se produzcan graves complicaciones.

El Gobierno toma precauciones para impedir nuevos tumultos, especialmente los que puedan producir las reformas de Hacienda.

Ha llegado á San Sebastian el Sr. Silvela.—PERPEN.

Madrid 16, seis tarde.

Los telegramas recibidos hoy acusan que continúa la agitacion en Navarra.

Comunican de San Sebastian que hay serios temores de que se organice una manifestacion y surja algún desorden con motivo de la proyectada gira á Güernica.

En Vitoria se nota bastante agitacion ante la inminencia del plantamiento de la division territorial militar.

Uno de los tres soldados ahogados en Sevilla, en el Guadalquivir, era un jóven de diez y nueve años de edad, natural de Huéscar, provincia de Granada.

Se llamaba José Gomez Serrano y era alumno de la banda de música del regimiento de Soria, en la que tocaba el trombon.

Los dos músicos supervivientes, de los cinco que tripulaban la lancha sumergida, han sido arrestados y sujetos á sumaria.—PERPEN.

Madrid 16, ocho noche.

En Tejedo, provincia de Leon, ha ocurrido un incendio, habiendo destruido las llamas cuarenta y dos casas, de las setenta y tres de que se componia el pueblo.

Por consecuencia del siniestro ha resultado muerto un vecino.

Telegrafian de Cádiz que ayer se experimentó en aquella capital un calor horroroso.

Cuando entró en la estacion el tren express, los viajeros llegaron verdaderamente sofocados, y uno de ellos fué extraído casi asfixiado del wagon, siendo necesario prestarle socorro en el despacho del jefe de estacion.

En el Hipódromo, aún después

de la puesta del Sol, no se podia respirar.—PERPEN.

Madrid 16, ocho y cuarto noche.

Según nuevos telegramas recibidos esta tarde de Sevilla, ha estado á punto de estallar en Moron un nuevo motin.

Varios grupos de paisanos, ostentando banderas, recorrieron la poblacion en actitud amenazadora.

La Guardia civil impidió que el motin se formalizase.

Se ha verificado en Zurich la apertura del Congreso internacional de obreros de ferrocarriles.

Se teme que se reproduzcan los desórdenes en Buenos Aires.

PERPEN.

Madrid 16, ocho y media noche.

Telegrafian de Lisboa que se agrava la crisis obrera de Portugal, donde reina entre las clases jornaleras la más espantosa miseria.

Se proyecta organizar algunas manifestaciones en demanda de socorros.

En la isla de Samos (Atenas) se han verificado sangrientas colisiones entre las tropas y el pueblo.

Han sido devastadas algunas aldeas.—PERPEN.

Madrid 16, nueve noche.

Los periódicos alemanes se muestran muy preocupados por los preparativos militares que está haciendo el gobierno de Rusia.

BOLSA DE MADRID.

4 por 100 interior contado . . .	68'55
4 por 100 exterior	75'60
4 por 100 amortizable	77'60
Cubas	108'20
Banco de España	000'00
CAMBIOS.	
Londres, 8 dias fecha	00'00
Londres, 9 dias vista	30'50
París, 8 dias vista	20'25

PERPEN.

Madrid 16, diez noche.

Ha llegado á Madrid el presidente de la Junta Superior de Guerra y Marina.

Esta celebrará su anunciada reunion en pleno el viernes próximo.

Se considera seguro el nombramiento del general Demas para segundo cabo de las islas Filipinas.

En Berlin han ocurrido tres casos sospechosos de cólera.

Los atacados son obreros.

PERPEN.

Cartas

Madrid 14 de agosto del 93.

El calor es axificante y á seguir así unos días más, será cosa de no poder salir á la calle. Segun cálculos de un aficionado á los estudios atmosféricos hasta 44 grados llegó ayer tarde la temperatura, y esto en materia de grados ya nos parece demasiados grados.

Los efectos de este resultado bien se advierten en la lectura de los periódicos de hoy al saber que nada menos que cinco parejas enamoradas han abandonado en el espacio de 24 horas el hogar paterno para marchar en busca de aventuras más ó menos prudentes. De estas cinco parejas una de ellas pertenece á familias muy conocidas en Madrid por lo que el escándalo es mucho mayor.

De las cinco dos parejas fueron cogidos por la policia y la calaverada terminará en boda. Las tres restantes es seguro que más tarde ó más temprano se darán apartado para venir á paralar mismo resultado.

En el mundo de la politica los ánimos no se resienten tanto del exceso de temperatura, pero esto no obstante hay gran expectacion por los sucesos que pueden sobrevenir al proceder al planteamiento de los presupuestos y por consiguiente de las reformas m litares. Todas las contingencias han sido maduradamente examinadas por el gobierno, que bien quisiera eludir el asunto, pero como el tiempo apremia y el 1.º de setiembre se nos hecha encima, el Sr. Lopez Dominguez se ha decidido por fin á jugar el todo por el todo, y en una conferencia que tuvo ayer con el Sr. Gamazo quedó comprometido á lo siguiente: á hacer que la Junta Consultiva dé nuevo informe, con el que se conformará en un todo el ministro, y una vez publicado en la Gaceta llevarlo resueltamente á la práctica, aunque para ello el gobierno se vea precisado á usar de la fuerza con gran sentimiento suyo.

Hasta tanto se observará una prudente conducta de reserva con objeto de que las noticias buenas ó adversas para las localidades no sean explotadas en levantar los ánimos en contra del orden material.

Las noticias de Vitoria siguen acusando tranquilidad, pero el estado de sitio continuará hasta el planteamiento de las reformas. La Junta de defensa ó Junta fuerista como ella se denomina ha pedido al Gobernador que se la reconozca como sociedad legal, para lo cual pre-



EL SEÑOR

Don Valentin de Barrecheguren y Santaló,

ha fallecido piadosamente en el Señor
á las dos de la madrugada de hoy.

R. I. P

Su Director espiritual, su desconsolada viuda, sus hermanas, sus padres políticos, hermanos políticos, sobrinos, primos, tíos y demás parientes, suplican á sus numerosos amigos encomiendou su alma á Dios Nuestro Señor y se sirvan asistir á la conduccion del cadáver, que tendrá lugar hoy, á las cinco y media de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Abenamar, núm. 1, hasta la iglesia parroquial de San Pedro, por cuyo favor le vivirán reconocidos eternamente.

Granada 17 de Agosto de 1893.

sentará á la aprobacion sureglamento y sus estatutos. Sin embargo, es seguro que su peticion sea desatendida, toda vez que ningun gobierno puede reconocer la legalidad de entidades ó sociedades cuyo objeto es oponerse al cumplimiento de lo que disponen los preceptos legales. En Coruña y otras capitales reina tambien efervescencia, pero todo está aplazado hasta que se conozca el anunciado decreto.

De otros asuntos no hay nada nuevo. En Andalucía se repiten con sobrada frecuencia los incendios, siendo la mayor parte de ellos intencionados. En Fuenteovejuna hubo ayer un motin por cuestion de consumos. Pero como se hallaban prevenidas las autoridades pudo sofocarse en un principio.

En Esicientes (Valladolid) tambien se inició ayer un terrible incendio que continuaba en proporciones muy considerables.

Del extranjero la noticia más saliente es la relativa al atentado de que fué victima el político francés Lockroy, contra el cual disparó dos tiros de revolver un socialista fanático. El Sr. Lockroy resultó ligeramente herido en el pecho, pero su estado no ofrece gravedad.—F.

Cartera Oficial

«Boletín Oficial» de ayer.

Minas.—Registros mineros «Paris» y «Loyola» en términos de Jun y Guadix.

Jurado.—Lista definitiva de Jurados en cumplimiento del artículo 33 de la ley.

Y otros documentos de que ya hemos dado noticia.

Seccion religiosa

Santos de hoy.

La Dedicacion de la Santa Iglesia Catedral y Juliana mártires.

Cultos para hoy.

taJubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de Santa Escolástica. Se manifiesta á las seis media y se oculta á las seis y media.

Misa cantada.—En la Real Capilla á las ocho y media. En la Catedral á las nueve procesion y misa solemne y misa solemne.

En Santa Escolástica á las diez funcion á Ntra. Señora del Tránsito, será orador D. Joaquin Romero Saavedra.

Misa de doce.—En el Sagrario, el Salvador y Santa Escolástica.

Novena.—A Ntra. Señora del Tránsito en las Comendadoras, en Santa Inés y Santa Escolástica, en esta predica D. Benito Casarmero.

La novena de Santa Filomena. en la capilla calle de las Tablas.

En las Carmelitas descalzas se hace la novena de San Joaquin y duodenario de Santa Teresa.

Rosario. En la Catedral, San José, San Andrés y San Matias á las ocho; en Capuchinas por la tarde; en las demás iglesias á la oracion.

Visita de la Corte de María.—Ntra. Sra. de las Angustias, en su iglesia.

Se cuentan por miles las personas que han experimentado los prodigiosos efectos de la Zarpaparrilla de Bristol, que por su empleo han sanado de terribles dolencias, que padecian y que dan hoy su apoyo y recomendacion á este valioso remedio. Restaura la salud perdida, limpiando los humores, vivificando el sistema y extirpando de él todo vestigio de sífilis, escrófula, reumatismo y demás enfermedades que tienen por origen la impureza de la sangre.

Almoneda

de todos los útiles y efectos del Café Cantante. Mesas, sillas, cristal, batería de cocina, quinqués, espejos, etc. Hileras, núm. 7.

Estudios especiales

de Contabilidad, Legislacion y Cálculos mercantiles, con aplicacion á la Banca, Comercio, Industria y Administracion,

por D. Anastasio Martínez de Carnero, calle del Lavadero de las Tablas, núm. 1, segundo.

Enseñanza teórico-práctica de las diversas asignaturas que sirven de fundamento al importante estudio de dichos ramos.

Las clases darán principio en 1.º de Septiembre. Horas de matricula de nueve á doce.

Cemento Portland

de Lavalle. De venta en los principales establecimientos de ferreteria y en el depósito Buenavista, 1, Granada.

Recomendamos.

la lectura de la memoria de las renombradas aguas mineralizadas bicarbonatadas de Uberanga de Uchilla.—Se remite gratis.—Véase el anuncio en la 4.ª página.

MARMOLEJO



AGUAS MINERO-MEDICINALES RECONOCIDAS

el mejor medicamento para combatir todos los padecimientos del ESTÓMAGO, HIGADO, BAZO, RIÑONES Y VIAS URINARIAS.

RECOMENDADAS por los más eminentes médicos para el alivio inmediato y curacion radical de las Dispepsias.

Catarros del Estómago. Catarros vesicales é intestinales. Biliis. Gastralgias. Congestion é inflamacion del Hígado y Bazo. Cálculos nefríticos y hepáticos. Cálculos y Arenillas. Cálculos biliares. Diabetes suarina.—Anemias. Clorosis.—Afeciones linfáticas. Pesadez del Estómago. Digestion difícil. Inapetencia.—Convulsiones de fibras gruesas y de intermitentes órnicas. Reumatismo y enfermedades de la piel, según su origen, etc.

SE BEBEN EMBOTELLADAS SE TODO TIEMPO.

Se venden en todas las farmacias.

TEMPORADAS OFICIALES desde 1.º de Abril al 15 de Junio, y del 15 de Septiembre al 15 de Noviembre.

PARA PEDIDOS y demás detalles, dirijase la correspondencia á la Administración, en Marmolejo, provincia de Jaén.

Se alquila ó se vende

la quinta llamada Las Bellotas, sita á la entrada del pintoresco camino de Hueter. Tiene magnífica y amplia casa; jardines espaciosos, cuadras para doce caballos y picadero.—Para tratar en el hotel Washington Irving, en la Alhambra.

Anuario de 1893

El Anuario de Granada es una guia de absoluta necesidad.

Contiene estadísticas, tarifas de contribuciones é impuestos, extractos de leyes y reglamentos, procedimientos administrativos, local, horas y asuntos que se despachan en las oficinas públicas, presupuestos de todas las dependencias del Estado, de la Diputacion y de los Ayuntamientos de esta provincia, y cuantos datos, noticias y descripciones puedan necesitarse con relacion á Granada.

Va precedido de un hermoso fotograbado que representa el Monumento á Isabel la Católica y concluye con una extensa guia de la industria y del comercio y del personal de la provincia conteniendo más de

6 000 señas

de nombres y domicilios de las autoridades, funcionarios, empleados, etc.

Forma un volumen en 8.º mayor, de cerca de 600 páginas, impreso en excelente papel y encuadernado á la rústica con una hermosa cubierta.

Se vende al precio de 5 pesetas, en casa de Pericás, Puerta Real; en la Administracion de EL DEFENSOR (Buen Suceso 6) y en las principales librerías.

La Universal

Centro de negocios comerciales, particulas y de Ayuntamientos.—Asuntos judiciales sin gastos para los acreedores.

Personal competente y brenas garantías. Colcha, 15 principal, teléfono núm. 53. GRANADA.

Espectáculos.

Teatro Colon.

A las ocho, EL MONAFULLO.
A las nueve, LA REPUBLICA DE CHAMBA.
A las diez, DOS CANARIOS DE CAFE.
A las once, LA CANCION DE LA LOLA.
PRECIOS: Plateas, 3,50 ptas.—Sillas 0'75.—Entrada general, 0'20.

ESTABLECIMIENTO TERMAL

Urberuaga de Ubilla.

(Marquina.— Vizcaya.)

El más concurrido de los que radican en el Norte. Situado a 16 kilómetros de la estación de Olaceta y 18 de la de Elgoibar, ambas en la vía férrea de Durango a Zubiraga.

Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Setiembre.

Sus aguas nitrogenadas-carbonatadas, han sido premiadas. En la Exposición de París de 1878, con Mención honorífica. En la Exposición de Frankfurt de 1881, con Medalla de oro. En la Exposición de Burdeos de 1882, con Diploma de honor. En la Exposición de Amsterdam de 1883, con Medalla de plata. En la Exposición de Madrid de 1883, con Medalla de oro. En la Exposición de Niza de 1884, con Medalla de oro. En la Exposición de Zaragoza de 1886, con Premio de primera clase. En la Exposición de Barcelona de 1888, con Medalla de oro. En la Exposición de París de 1889, con Medalla de oro.

Director, doctor José Hernandez Silva.

Fonda-hospedería.— Habitaciones cómodas para más de 400 personas, al alcance de todas las fortunas; pabellones de lujo; servicio esmerado. — Mesa a la española ó francesa, á voluntad, 6 pesetas. — Segunda mesa, solo á la española, 4 pesetas. — Comedores particulares. — Capilla. — Casino. — Salon de recreo. — Sala de tréfilo. — Gabinete de lectura. — Jardines para paseo y excursiones á los puntos inmediatos. — Correo diario. — Venta de las aguas embotelladas. — Dirigirse á D. Quirino Pinedo, farmacéutico en Bilbao, que está en comunicación con las principales farmacias, y al que se pedirán detalles, prospectos, etc., así como tambien el Administrador del Establecimiento.

LA URBANA.

Compañía de seguros á prima fija contra el incendio, el rayo y las explosiones del gas y del vapor. Fundada en 1838, y la primera establecida en España con prima fija.

Tiene entre capital social, primas y reservas, sesenta y cuatro millones de pesetas. Ha pagado por siniestros, la enorme suma de ciento diez millones de pesetas.

Subdirector en esta provincia, D. Pedro Martinez Hoyo, Puente Castañeda, núm. 5.

LA ZARZAPARRILLA DEL DR. AYER

Se recomienda por todas partes como el remedio más excelente para la cura de la Escrófula y de Humores Escrófulosos y Cáncerosos, Catarro, Herpes, Bilioidad, y toda clase de desarreglos originados de sangre impura. Expele los ácidos que ocasionan el Reumatismo, la Gota, Clática é Hidropesía. Regula el Hígado y los Riñones, entona el estómago, aumenta el apetito, ayuda á la digestión, cura la dispepsia y alivia la conocida

Sensación de Fatiga.

Ningún otro depurativo de la sangre está compuesto de ingredientes escogidos con tanto cuidado, tan altamente concentrados é incorporados tan hábilmente. Por cerca de medio siglo ha sido en ambos hemisferios la medicina de la sangre y el único por excelencia. Reconstruye el organismo después de una enfermedad y benéfico en sistema debilitado en cualquier época del año.

LA ZARZAPARRILLA DEL DR. AYER,

Fabricada por el Dr. J. C. Ayer and Co., Lowell, Mass., E. U. A. La venden todos los Farmacéuticos y Tratantes en Medicinas. MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

SINAPISMO RICOLLOT

Resfriados — Dolores — Congestiones. SE HALLA EN TODAS LAS FARMACIAS. EXÍJASE LA FIRMA ENCARNADA de Ricollot.

LA FERRUTERIA. Teléfono 156. frente á la posada «La Nave» GARCIA Y SANTA CRUZ.— GRANADA.

BAÑOS Y TINAS. Tejidos y alambros metálicos. Helicoides americanas. Harneros, Gribas, Cedazos. Cochles y velocipedos para niños. CUBOS Y BAÑOS GALVANIZADOS. ZINC. LATAS. ESTANO. Cementos y baldosines. Somiers, varios sistemas. Bombas.

Fábrica de herraduras y clavazon.

Grandes almacenes DE Hierro, herramientas y batería de cocina. Bazar de Camas y Cunas. PRECIOS ECONÓMICOS.

Pastillas antisépticas del Dr. Audet.

Útiles á los cantantes, oradores, eclesiásticos y enfermos de la laringe. Eficaces para combatir los catarros de la garganta y recobrar el timbre de la voz. 4 pesetas caja.

y demás boticas. Consultas: Doctor Audet, Alcalá, 72 duplicado. Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

DIABETES

(Azúcar en la orina). Enfermedad curable con el Antidiabético Murray. Hace disminuir el azúcar todos los días, calma el hambre, la sed y evita la desnutrición: 4 pesetas.

boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado. Madrid. — Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Se arrienda

en suertes para entrar rastreando el 15 de agosto, la cortijada de Fauccna, término de Izalzo, con tierra de riego y secano, pastos, bellota, esparto y molino harinero. — Tambien se venden por un año los pastos de todas clases y se arriendan para un fruto de trigo la mitad de las vegas. Detalles, plaza de San Agustín, 11.—Granada.

Carruajes de alquiler.

El dueño del restaurant Navio ofrece carruajes para el servicio del público á dos pesetas hora, con dos caballerías, dando los encargos en el citado establecimiento. Desde las doce de la noche en adelante á diez reales. Tiene montado un servicio para ir á todos los puntos que se le encarguen, baños, etc.

Se vende

la uva de mesa, fruto de 180 marjales de viña.—Para tratar, en la calle de Montalban, núm. 8, casa de D. Jerónimo Palacios.

Un profesor

veterinario desea desempeñar un establecimiento de su clase.—Darán razon, Salon Americano de limpiar calzado, Puerta Real.

Guano Lawes.

El único regenerador de la agricultura.— Oficinas y almacenes, Darro Cubierto del Santísimo, núms. 10, 12 y 14.

SEGURO EL GRAN PURIFICADOR INFALIBLE AGRADABLE. ARRILLA DE STOL DO VICIO DE LA SALUD Y HUMORES EFICAZ. Al por mayor, Dns. Vicente Ferrer y Comañia. Barcelona.

GRAN ALMACEN

Música y Planos, ANTONIO SOLA. Completo surtido en clases y precios. tanto del Reino, como alemanas y extranjeras. San Miguel Alta, núm. 1.

Retratos con colorido

POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO que acaba de poner en práctica Don José Ayola (PADRE), fotógrafo de S. M. y premiado en la Exposición. Puerta Real, núm. 3, frente á la fonda de la Victoria.

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es el estar al alcance de todas las fortunas.

Horas de trabajo y despacho, todos los días, aun cuando esté nublado ó lloviera, de nueve á cinco.

Especialidad en retratos instantáneos para niños.

LA CURA DE LA IMPOTENCIA

Medalla, diploma é insignias de honor.

El importantísimo Fluido Vital (5 pesetas), Gotas Vitales (6 pesetas), Glóbulos Vitales (25 pesetas) y las Perlas del Serrallo (40 pesetas) son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre, para curar, sin riesgo y con la mayor solidez, la Impotencia, Derrames seminales y demás desarreglos genitales, por abusos ó vejez. Estos específicos poseen diversos grados de energía curativa, y deben emplearse en gradación ascendente. Son tónicos vigorosos y potentes del sistema nervioso, al cual devuelven la plenitud de sus facultades. Estos medicamentos curarán aún cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.— Se dan explicaciones gratuitas á médicos y enfermos que las pidan al Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.

Van por correo.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

GUIA DE GRANADA.

Libro interesante, auxiliar indispensable para el viajero que la visite y para todo el que quiera conocer las bellezas artísticas, históricas y naturales de esta hermosa ciudad.

Contiene la descripción de la provincia y la capital, de sus edificios, construcciones y lugares notables, monumentos artísticos é históricos, calles, plazas y paseos, alrededores, la Vega, etc., etc.

Un volumen en octavo encuadrado en tela se vende al precio de DOS pesetas cada ejemplar, en casa de Pericás (Puerta Real), y en la Administración de «El Defensor de Granada», Buensucoso, 6.

Se remitirá por correo á los que envíen las 2 pesetas del valor del libro y setenta y cinco céntimos para el certificado.

Los que hagan pedidos de diez ejemplares en adelante, se les rebaja el 15 por 100.

Los pedidos deben dirigirse á D. Luis Seco de Lucena, calle de Buensucoso, 6.—Granada.



La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.

Domicilio social: Madrid, calle de Oléza, 1, (Paseo de Recoletos.)

Garantías:

Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas.

Primas y reservas.—Cuarenta millones, seiscientos noventa y siete mil novecientos ochenta pesetas.—Total: Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil, novecientos ochenta pesetas. 30 años de existencia.

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas cincuenta millones setecientos cuarenta y dos mil trescientas setenta y siete, setenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Oléza núm. 1 paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comisaría del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales es tambien apoderado.

DEPURATIVO MORGTON

Curar los malos humores de la sangre. Comienza á producir sus efectos á las veinticuatro horas de su empleo. El mal es descartado del cuerpo por la orina, la que cada vez es más limpia, clara y natural. Todas aquellas personas que han padecido sífilis, herpes, venéreos, reumas, granos, flujos, caspa, dolores, etc., deben purificar la sangre empleando el Depurativo Morgton. Este remedio pueden usarlo todas las personas, incluso los niños y durante el tiempo que quieran, siempre sin peligro. Los resultados son evidentes en todos los casos; 4 pesetas.

y demás boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado.— Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Enfermos de los nervios, Validos, vértigos, histerismo, hipocandria, dolores, neuralgias, palpitaciones, gastralgias, etc.

Los excesos de trabajos ó placeres, disgustos, preocupaciones, etc., acarrean fatiga y debilidad del sistema nervioso, que se traduce por desagrado, dolores ó jaqueca, ruido en el oído ó insomnios ó pesadillas, falta de memoria y de resolución. En tales casos se duerme poco y con agitación, y al levantarse por la mañana, se encuentra uno más cansado que cuando se acostó. Tiénesse poca constancia en los tratamientos y los enfermos que se encuentran en este caso cambian de médico y de medicinas con frecuencia porque la impaciencia les devora. Tienen, por fin, carácter muy impresionable y no les hacen caso cuando se quejan, ni la familia ni el médico. Pero están bien enfermos los que tales martirios sufren: tienen agotamiento nervioso, y estos padecimientos, que hacen tantos locos, se curan empleando el Antinervioso Howard.— 4 pesetas en boticas.

Va por correo.— Consultas al Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado.— Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

HERPES

Curación de todas sus manifestaciones, tanto internas como externas, con el Antiherpético Glover. El herpes es una enfermedad muy común en España, mayormente en aquellas regiones cuyas aguas son fuertes. Muchos lo heredan de sus padres y tienen granos, piñones, caspa en la cabeza, granulaciones en la garganta, manchas, costras en los conductos de la nariz y oídos, y no pocas personas, molestias en las partes genitales. El tratamiento debe ser interno y dirigido á modificar las condiciones de la sangre, lo cual se consigue con el Antiherpético Glover, 4 pesetas en las boticas. Va por correo Madrid. Consultas al Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado.— Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

UNGUENTO ROJO MÉRÉ

CURACION RAPIDA Y SEGURA DE LAS

Cojeras — Alcanco — Esquincos Agrícolas — Corvazas Infiltraciones

y Derrames Articulares Sobrohuosos y Esparavanos

Los efectos de este medicamento pueden graduarse á voluntad, sin que ocasione la caída del pelo ni deje cicatrices indelebiles; sus resultados benéficos se extienden á todos los animales.

BLACK MIXTURE MÉRÉ

BALSAMO CICATRIZANTE

Para toda clase de Heridas y Maladuras de los Animales P. MÉRÉ DE CHANTILLY ORLÉANS (France)

FALTA DE FUERZAS

ANEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSUMCION

EL HIERRO BRAVAIS

representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no empuja los dientes. Tómese veinte gotas en cada comida. En la Verdadera Marca. De Venta en todas las Farmacias. Por Mayor: 40 y 42, r. St-Lazare, París.

ESTOMACAL MAITRE

PREMIO DE LAUREADOS DE FRANCIA

Curar las dispepsias, acideces, gases, etc., y corrige las malas digestiones. Aquellos enfermos que han sido fumadores, bebedores, han abusado de picantes, ó bien tienen el temperamento muy nervioso, acostumbran á padecer dispepsias. Tienen la lengua sucia, van estrinidos, no encuentran gusto debido á los manjares, tienen dolores antes de comer ó bien molestias al hacer la digestión, en cuyo caso se les hincha el vientre de vientos que salen por arriba ó por abajo, vientos que son acres y quemantes hasta llagar el tubo digestivo. Todos esos enfermos hallan verdadera tabla de salvación en el Estomacal Maître. 4 pesetas caja en las farmacias.

Consultas, Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado, Madrid.— Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.